

DOI: 10.18572/2072-4160-2022-3-11-15
УДК 343.85...
ББК 67.51

Наркотическая и алкогольная зависимости как детерминанта совершения повторных преступлений

Кряжева Светлана Геннадьевна,

старший научный сотрудник научно-исследовательского центра (НИЦ-2)
федерального казенного учреждения «Научно-исследовательский институт
Федеральной службы исполнения наказаний» (ФКУ НИИ ФСИН России) (г. Москва)
kryazheva_sg@mail.ru

Москвитина Мария Михайловна,

научный сотрудник научно-исследовательского центра (НИЦ-2)
федерального казенного учреждения «Научно-исследовательский институт
Федеральной службы исполнения наказаний» (ФКУ НИИ ФСИН России) (г. Москва)
admin.database.info@gmail.com

Цель: в настоящее время с целью совершенствования эффективности работы по подготовке осужденных к освобождению из мест отбывания уголовного наказания в виде лишения свободы, формирования условий для успешной реинтеграции их в общество, сокращения рецидива преступлений реализуется План профилактики повторной преступности среди осужденных, освободившихся из мест лишения свободы на 2020–2022 гг. В связи с этим возникает необходимость изучить причины повторной преступности. Параллельно в Российской Федерации осуществляется масштабная задача по охране жизни и здоровья подрастающего поколения, формированию личности, обеспечению прав и законных интересов несовершеннолетних, также встает вопрос о месте наркотической и алкогольной аддикции в криминальном поведении несовершеннолетних. **Методология:** методологическую основу исследования составили позитивизм, редукционизм, критический рационализм. Теоретическими методами являются анализ, синтез, индукция и мысленное моделирование. Также применялись такие эмпирические методы исследования, как вербально-коммуникативный метод анкетирования, измерение и сравнение. **Выводы:** в ходе исследования повторной преступности среди лиц, ранее отбывавших наказание в виде лишения свободы в несовершеннолетнем возрасте, было выявлено, что одной из главных причин большинства правонарушений, совершенных как впервые, так и повторно, является алкогольное или наркотическое опьянение. **Научно-практическая значимость:** в статье рассматриваются причины и обстоятельства совершения преступлений в несовершеннолетнем возрасте, а также повторных преступлений этими же лицами, будучи либо уже взрослыми, либо все еще несовершеннолетними. Обсуждается проблематика рецидивной преступности.

Ключевые слова: алкогольная зависимость, наркотическая зависимость, повторная преступность, исправительная колония, осужденные, несовершеннолетние осужденные, воспитательная колония, уголовно-исполнительная система.

Drug and Alcohol Addiction as a Determinant of Recidivism

Svetlana G. Kryazheva

Senior Research Scientist of Research Center No. 2
of the Federal State Institution Research Institute of the Federal Penitentiary Service of Russia (Moscow)

Maria M. Moskvitina

Federal State Institution Research Institute
of the Federal Penitentiary Service of Russia (Moscow)
Research Scientist of Research Center No. 2 of the Federal State Institution Research Institute
of the Federal Penitentiary Service of Russia (Moscow)

Purpose: currently, in order to improve the efficiency of work on preparing convicts for release from places of serving criminal sentences in the form of imprisonment, creating conditions for their successful reintegration into society, reducing the recidivism of crimes, the Plan for the Prevention of Repeated Crimes among convicts released from prison for 2020–2022 years is being implemented. In this regard, it becomes necessary to study the causes of repeated crime. Since in parallel in the Russian Federation a large-scale task is being carried out to protect the life and health of the younger generation, shape the personality, ensure the rights and legitimate interests of juveniles, the question of the place of drug and alcohol addiction in the criminal behavior of juveniles also arises. **Methods:** the methodological basis of the study was made up of positivism, reductionism, and critical rationalism. The theoretical methods are analysis, synthesis, induction, and mental modeling. We also used such empirical research methods as the verbal-communicative method of questioning, measurement and comparison. **Conclusions:** in the course of a study of repeated crime among persons who had previously served a sentence of imprisonment as a juvenile, it was revealed that one of the main causes of most offenses committed both for the first time and repeatedly is alcohol or drug intoxication. **Scientific and practical significance of the study:** the article discusses the causes and circumstances of the commission of crimes at a minor age, as well as repeated crimes by the same persons, either already adults or still minors. The problem of recidivism is discussed.

Keywords: alcohol dependence, drug addiction, repeated crime, Correctional Facility, convicts, juvenile convicts, colony for the juveniles, penitentiary system.